

26 de Marzo

La Voz de Guipúzcoa

Página 7

La vida en Vizcaya

**150 familias obreras se encuentran en situación angustiosísima a causa del paro de Triano**

**Los camareros de San Sebastián y el descanso semanal. - Un incendio en las Arenas**

(Por teléfono) Bilbao, 25.

**EN PLENA MISERIA**

Desde Las Carreras bajó esta mañana a Portugalete un obrero cuyo estado inspiraba lástima y compasión, hasta el punto de que llamaba la atención de los transeúntes.

Lleno de harapos, desnudado, aniquilado por las torturas de muchos días sin pan, este hombre, que hace meses había sido un obrero de las minas, llevaba junto a él a dos niños de seis y ocho años, hijos suyos, tan esqueléticos y harapientos como su padre.

Se situó junto al apeadero del tranvía, con la actitud del mendigo que espera limosna del transeunte, pero como si le diera vergüenza recurrir a tal extremo. Los mismos viajeros se dieron cuenta de que no se trataba de un profesional de la mendicidad.

Uno de éstos se acercó al obrero y le interrogó. Contestó que hacía tres meses trabajaba en la mina "Pefronila", pero que desde hace próximamente ese tiempo más 150 familias fueron empujadas a una vida miserable, por las diferencias que existen entre los patronos mineros y la Diputación.

—Unos—dijo el obrero—, se dedican a pedir, como lo hago yo ahora, más por mis hijos que por mí, y otros se mueren de hambre, pero todos estamos en la más espantosa de las miserias.

El obrero mendigo recogió algunas limosnas de los viajeros.

El pleito a que el obrero se refiere, consiste en que la Compañía Triano se niega a depositar 6.000 pesetas para responder a las resultas de un laudo.

Esta es la causa por la que han quedado paralizados los trabajos en las minas.

**EL NAUFRAGIO DEL "GUIPUZCOA"**

En la Casa armadora del vapor "Guipúzcoa", naufragado en la isla de Ré, se ha recibido un telegrama del capitán de dicho barco, dando cuenta de que ha sido puesta a salvo la tripulación.

Al mismo tiempo, da cuenta de que han comenzado ya los trabajos de salvamento, aunque no se tienen sobre su resultado muchas esperanzas, ya que el agua sigue entrando en las bodegas y en la sala de máquinas.

**EL CONGRESO DE CAMAREROS**

Esta mañana, en el Centro de Sociedades Obreras, se ha celebrado la segunda sesión del Congreso Nacional de las Asociaciones de Camareros y similares.

Asistieron al acto 31 delegados, recibiendo adhesiones telegráficas de las secciones de Sevilla y Zaragoza.

Se acordó conceder un voto de gracias a la Asociación de Madrid, y fué leída una carta de la Sección de San Sebastián, en la que se da cuenta de que han sido rechazadas por los patronos las bases presentadas por la Asociación.

Anupcian al mismo tiempo en esa carta los camareros de San Sebastián, que no se les concede el descanso semanal solicitado.

Se acordó elevar la correspondiente denuncia al Instituto de Reformas Sociales, para que resuelva lo más urgentemente posible.

Se suspendió la reunión a la una de la tarde y se reanudó a las tres y media, para despachar algunos asuntos de escaso interés.

**FUNERALES**

Esta mañana se han celebrado en la iglesia parroquial de San Vicente, los funerales en sufragio del alma de los tripulantes del vapor "Cristina Rueda", naufragado hace algún tiempo en la isla de Ré, y por la de los ocupantes de la lancha motor "Comandant Viort", que acudió a prestar auxilio a los naufragios.

Al acto asistieron las autoridades de marina y otras personas.

**ESTAFADOR DETENIDO**

En virtud de una denuncia presentada por Iñigo Calvo, ha sido detenido en Santander, por agentes de la policía municipal de Bilbao, auxiliados por los santanderinos, Arturo Solís Ocampo.

Iñigo le acusa de que se fugó con mil pesetas que le entregó como fianza para ser admitido como ordenanza del Solís.

En Santander se presentó en una casa de la calle de Grijalba, haciéndose pasar por inspector de Sanidad, e intentó estafar a varias parteras sin título que asistían a partos.

Al ser detenido le fueron ocupadas 925 pesetas, y declaró que había entregado 230 a una partera que le facilitó datos de las demás que ejercían sin título alguno.

Se le ocupó también un pasaporte y un título falso de médico.

**UNA DESGRACIA**

Comunican de Oriñuela que ha ocurrido allí una dolorosa desgracia, que ha causado gran impresión en el vecindario.

El joven obrero José Casanova, de 16 años, intentó subir al tren de la línea del Triano con tan mala fortuna que cayó entre los rieles, pasando sobre su cuerpo las ruedas de un vagón.

**La sección de Valoraciones del Consejo Nacional de Economía prosigue sus deliberaciones**

**Los generales directores comenzaron ayer el estudio de los presupuestos de varios ministerios**

(Por teléfono) Madrid, 26.

**SIN NOTICIAS**

A las cinco de la tarde llegó a la Presidencia el marqués de Magaz, quien dijo que no tenía que comunicar ninguna noticia puesto que no ocurría novedad.

**LA TERCERA REUNION**

Por la tarde celebró ayer su tercera reunión la Sección de Valoraciones afecta al Consejo de Economía Nacional. Presidió el vizconde de Cussó y se aprobó un proyecto de reglamento para la aplicación del artículo tercero del real decreto de enero último, sobre la presentación de facturas en las Aduanas al importar o exportar mercancías.

Después de ligera discusión, se acordó publicar el informe de la secretaría y el proyecto que señala los tipos de mercancías para las partidas del Arancel.

El proyecto será informado por los vocales asesores del Consejo y sometido a la aprobación de la Sección.

Quedó aclarado que los formularios, según los cuales se establece el coste de la producción nacional, no tiene hoy más alcance que el de servir de guía a los industriales, agricultores y mineros.

Se hizo constar en acta el sentimiento de la Sección por el fallecimiento del señor Navarrete, a cuya memoria se dedicaron frases de cariñoso recuerdo.

Terminó la reunión después de otorgarse a la Mesa un voto de gracias por los trabajos realizados en este período.

**LA SOCIEDAD DE AMIGOS DEL ARTE**

Ha sido nombrado presidente de la Sociedad de Amigos del Arte, el duque de Alba, en sustitución del marqués de la Torre.

**EL CONSEJO DE AYER**

El Consejo del Directorio, que comenzó a las siete de la tarde, terminó a las nueve de la noche, y, a la salida, el general Valdespinosa facilitó la referencia, expresándose en los siguientes términos:

—A la reunión ha asistido el subsecretario de Guerra, que ha dado cuenta de varios asuntos, entre los cuales figura un expediente de recompensas militares.

Después, el Consejo se ha ocupado de la preparación de los expedientes de indulto que habrá de firmar el rey con motivo de la Semana Santa.

Hemos aprobado un proyecto de decreto sobre la terminación de las obras que se ejecutan en la cárcel de Segovia; y por último hemos comenzado el estudio de las plantillas de varios departamentos ministeriales.

**EL CONGRESO DE MINERIA**

Hoy, jueves, por la tarde, se reunirá en el Consejo de Economía Nacional, la comisión organizadora del Congreso de Minería que se celebrará el próximo mes de abril.

**Un "record" bibliófilo**

**3.432.000 francos por la biblioteca de Descamps**

(Por teléfono)

Paris, 25.

La venta en pública subasta de los libros de la célebre colección Descamps-Scribe ha dado resultados realmente sorprendentes por los precios fabulosos que alcanzaron varios de sus ejemplares.

Un ejemplar del "Monument du Costume" fué vendido en 432.000 francos. Las fábulas elegidas de Lu Fontaine, cuatro volúmenes, 1755-1759, se adjudicaron en 191.000 francos. Les contes y Nouvelles (1791), del mismo autor, alcanzaron 81.000 francos. La magnífica edición de las obras de Molière (1734), seis volúmenes, con cubierta de lujo, se adjudicó en 81.000 francos. Un Rabelais, de 1744, fué puesto hasta 76.000 francos.

En total, la venta de la biblioteca produjo la enorme suma de tres millones cuatrocientos treinta y dos mil francos!

**Olegario Arbide y Allende**

ABOGADO

Procurador de los Tribunales

Fueros, núm. 4 Tel. 1-54

**José María Arbide**

ABOGADO

Fueros, núm. 4 Tel. 1-53

**Ocasión**

Se vende una buena estantería de cuatro cuerpos, y se liquida una partida de muebles, todo muy barato.

LOYOLA, 17

**Dr. C. ORUETA** De 10 a 1  
de 3 a 5  
APARATO DIGESTIVO. — NUTRICIÓN  
Prim. 47 — Tel. 16-89

**Para la primera comunión**

Los últimos modelos en calzado para la primera comunión, a precios económicos, los encontrarán en la

CASA MERINO. — Narrica, 7.

**Aceros al horno eléctrico**

En piezas moldeadas, para automóviles, vagones, locomotoras, buques, molinos trituradoras y maquinaria en general.

ARIETTA Y COMPAÑIA. — RENTERIA

El infeliz joven quedó muerto en el acto. El juez se personó en el lugar del suceso para ordenar el levantamiento del cadáver e instruir las diligencias de rigor.

**UN INCENDIO**

En la fábrica de papeles de los hermanos Grande, en Las Arenas, se declaró esta tarde un violento incendio, que destruyó gran parte del edificio.

Resultó herido de alguna importancia un obrero del dueño de la fábrica.

Las pérdidas son de consideración.

**VENDRA BELMONTE?**

Esta semana se reunirá la Junta de la plaza de toros de Vista Alegre, para ver de llegar á un acuerdo en lo que se relaciona con el proyectado contrato con el diestro triano Juan Belmonte.

Se tiene el propósito de que "Juanito Te-remo" tome parte en las corridas de Ma-yo y Agosto.

**Un descarrilamiento en Málaga**

**Mueren el jefe de tren y el fogonero**

**Se hieren otros tres empleados y resultan ileos todos los viajeros**

(POR TELEFONO)

Madrid, 26.

guel Moreno y el mozo del tren Rafael Mo-

lina. Los viajeros no sufrieron daño alguno.

Parece que el hundimiento se había producido durante la madrugada última, así como también otras averías en distintos trozos de la vía, que no habían sido advertidos.

De Málaga marcharon en automóvil varios médicos y personal de la compañía con material sanitario.

De Vélez Málaga, partió también un tren especial con brigadas obreras. Los heridos fueron llevados á Vélez Málaga, donde recibieron asistencia facultativa.

**El día en Navarra**

**Maeztu inaugura las conferencias en la Asociación de la Prensa**

(POR TELEFONO)

Pamplona, 25.

**DANDO LAS GRACIAS**

El presidente de la Diputación ha enviado un telegrama al presidente del Directorio, marqués de Magaz, rogándole que, por haberse reconocido en el Estatuto provincial el régimen foral de Navarra, transmita al Directorio la gratitud de la Corporación.

En el mismo sentido ha dirigido otro telegrama al director general de Administración local, señor Calvo Sotelo.

**LA CONFERENCIA DE MAEZTU**

El notable escritor Ramiro de Maeztu, ha comunicado al presidente de la Asociación de la Prensa que la conferencia con que él inaugura el ciclo abierto por dicha Asociación, versará sobre el tema "Un sistema ideal de educación".

La segunda conferencia estará á cargo del notable publicista don Pedro Mourlane Míchelena.

**SOBRE UN HOMENAJE**

El Ayuntamiento ha autorizado al alcalde para que organice los festejos que se celebrarán en homenaje del futuro cardenal, actual arzobispo de Sevilla é hijo de Pamplona, monseñor Eustaquio Hundía.

El alcalde, señor Nagore, ha comenzado ya á hacer activas gestiones para organizar el homenaje.

**UN INCENDIO**

En el vecino pueblo de Ciordia, se declaró un violento incendio que sembró el pánico entre el vecindario, pues para sofocarlo se tropezaba con la escasez de agua.

El fuego tomó desde los primeros momentos grandes proporciones, y se propagó á tres cassa, en las que causó importantes destrozos.

Al fin, tras de grandes trabajos, en los que cooperaron los vecinos, el fuego quedó extinguido.

Las pérdidas son de consideración, aunque, afortunadamente, no han ocurrido desgracias personales.

**NO deje de ver la famosísima e incomparable SALOMÉ del TEATRO DEI PICCOLI en el Teatro Principal**

**Crónica alavesa**

**Los únicos diputados que quedarán indemnes serán los de la capital**

Vitoria, 25.

**A MADRID**

Esta mañana ha marchado á Madrid el alcalde de Vitoria, señor Echevarría.

Según nuestras noticias, este viaje está relacionado con las disposiciones testamentarias de la señora viuda de Zorrilla, donante del Hospital civil de Santiago, de esta capital.

Sin embargo, ignoramos el carácter de las gestiones que el señor Echevarría realizará en Madrid.

**LOS TRANSPORTES MECÁNICOS**

También ha sido hoy tema para muchas conversaciones el decreto relacionado con los transportes mecánicos de carreteras, y cuya implantación aquí será protestada por la Diputación, ya que ello vendrá á vulnerar el régimen privativo de esta provincia.

**LA DIPUTACION**

Esta tarde ha celebrado sesión la Diputación, despachando asuntos de puro trámite, ninguno de los cuales tiene interés.

El ex diputado provincial y presidente de la Asociación de Prensa, don Luis Dorao Merino, estuvo en el Palacio provincial, entrevistándose con el ingeniero de carreteras, para tratar del asunto de la construcción de la ferretera de Bernedo, que ha sufrido gran retroceso.

**LOS DIPUTADOS QUE QUEDAN**

Hoy se decide que los diputados que se mantendrán en sus puestos, sin que á ellos llegue alteración alguna, serán solamente los del distrito de la capital.

De esto cierto, los que quedarán son los señores Zuricalday, Aranzu, Guinea, Echáñove y Ruiz de Avila.

**La conferencia de Mr. Sarraih**

Esta tarde, a las ocho en punto, tendrá lugar en el salón de actos del Ateneo Guipuzcoano (Avenida, 12, primer) la anunciada conferencia en francés, a cargo del ilustre profesor del Instituto de Altos Estudios Hispánicos de Madrid, Mr. Jean Sarraih. El tema que ha de desarrollar el distinguido profesor se titula "Voyage en Espagne d'Alexandre Dumas".